

トヨタ財団  
広報誌[ジョイント]  
April 2016

No.21

トヨタNPOカレッジ  
「カイケツ」始動へ

NPOなど非営利組織のマネジメント能力向上をはかるため、トヨタ財団が開設した連続講座「カイケツ」がいよいよ始動します。本誌では、キックオフシンポジウムの模様を採録。新しい時代に則したよりよい社会の実現のための、実践的な「問題解決」の方法を提案します。その他の記事も充実の新年度スタート号！



今回、日本からは古山氏のほか、家族を介護する当事者を支えよう

市への移動等によって、「家で看取る」ことが普通となつてきている地域の常識も、今後は変化していくと考えられます。

2013年には出生率が1・5となりました。少子高齢化や若者の都

生活支援が必要な日本の高齢者は、介護保険の範囲内で行われる介護サービスを受け、最期は病院で死を迎えることが多くなっていきます。しかし、必ずしもその過程が高齢者自身の望むものにならないケースを目の当たりにした古山氏は、高齢者が長く暮らした自宅で家族に囲まれて笑顔で過ごすこと、そして親しい人々に看取られて死を迎えることが当たり前のタイとのギャップを痛感します。

タイでも高齢化が進んでいます。全人口のうち65歳以上が占め割合は2015年には約10%（日本は約26%）。これが2050年に21%を越えると予想されています。少子化も同時に進んでおり、

### プロジェクトのきっかけ——家族に囲まれるタイの高齢者

プロジェクト代表者の古山裕基氏はコンケン県の孤児院でボランティア活動をした後、コンケン大学の看護学部で学び、病院だけなく、農村や都市部のコミュニティでの看護を経験してきました。その後故郷の兵庫県尼崎市に戻り、介護に携わるなかで日本の状況に疑問を持ったことが、本プロジェクトのきっかけでした。

日本が失ったもの?——暮らしへ根ざす仏教

ウボンラット郡の高齢者のお宅をまわるなかで、日本側のプロジェクトメンバーから口々に出てきたのは、「日本がいつの間にか失ってしまった暮らしがここにはある」という点でした。祖父母、両親、子どもの3世代が同居し、両親が働くあいだは祖父母が孫の面倒を見る。子どもが老いた親の世話を。隣近所や向かいの人が互いに世話を焼く。もちろん、生活するうえで足りないものや、煩わしい人間関係といった不満はあると思いますが、そこには「地域コミュニティ」の暮らしがありました。

また、特に印象深かったのは、仏教が生活に根ざしていることでした。仏教を中心暮らしが當まれている、といったほうが正確かもしません。タイ国民はその9割が仏教を信仰しているといわれ、人生で一度は出家することが望ましいとされています。僧は社会のなかで大いに尊敬を集めているのです。

毎朝托鉢にでかける僧たちに、村人は料理をお供えします。輪廻転生を信じる在家の信者つまり一般の村人——はそうし

【訪問地】  
タイ国コンケン県  
ウボンラット郡クンダーン村

【助成題目】  
心豊かな「死」をむかえる看取りの  
「場」づくり——日本国西宮市・尼崎  
市とタイ国コンケン県ウボンラット  
郡の介護実践の学び合い



村のお宅をまわる道中

活動地へおじゃまします！

## タイ東北部コンケン県を訪ねて 日本とタイの介護実践者の学び合い

●利根英夫（トヨタ財団プログラムオフィサー）



歓迎のダンスに招かれて

2月中旬、タイを訪れました。向かったのは首都バンコクから北へ約450キロ、イサーンと呼ばれる東北部に位置するコンケン県。コンケン空港から賑やかな街の中心を抜け、車で約1時間かけて到着したのは、ウボンラット郡のクンダーン村です。250人ほどが暮らすこの村は、昨年1月から国際助成プログラムが助成しているプロジェクト「心豊かな『死』をむかえる看取りの『場』づくり——日本国西宮市・尼崎市とタイ国コンケン県ウボンラット郡の介護実践の学び合い」のタイ側の中心地です。

日本でもタイでも高齢者の介護、看取りを支えてきた「家庭」や「地域」の枠組みが揺らいでいます。そのなかで、血縁・地縁だけに頼らずに高齢者の暮らしを支えるにはどうすればよいのでしょうか。また、人々が親しい人たちと穏やかに死を迎えるためには、どのように看取りの「場」を作つていけばよいのでしょうか。

本プロジェクトは、日本とタイで介護に関わる実践者、医師、僧など多分野の方が、互いの現場を行き来し、実践的に学びあうことを目的としています。今回は、日本側メンバーによる同地への訪問に同行し、高齢者のお宅やお寺、病院などを訪れました。



村のお寺でいただく食事風景の一コマ。もち米を手づかみでいただきます。右端の男性が古山氏



①食事の一コマ。編まれたカゴには蒸したもち米がたっぷり。②健康や安全を祈願する儀式。③村の小学校を訪問。教室がカラフルなこと！④蚕から糸を紡ぐ様子も見せていただきました。真正正銘のタイシルクです

なることが少ないようです。血縁者だけに重荷を背負わせない、地域ぐるみでお世話をすると、という様子を見て、日本側メンバーから、日本も昔は似たようなものだったのだが、という声が聞かれました。高齢者が自身が望むことを、自分でできるだけやってもらう。どうしてもできない部分は、家族、親族、地域の人々が支える。クンダーノー村で実践されていることは、日本が進める「地域包括ケア」そのものではないか……訪問を続けるなかで、日本側メンバーは、地域コミュニティの重要性を再認識したようでした。一方で、このような「古きよき

**タイには「認知症」も「介護」もない？――家族と地域で支え合う**

卷之三

タイ

僕は打鉄のためだけに村人のものとを訪ねるわけではありません。 ウィリヤ師以下、ウタサー／ハ寺の僧たちは、村の保健ボランティアと一緒に村人の家庭や病院を訪ねています。日々の生活の悩みを聞くだけでなく、健康相談も兼ねているのです。宗教的な支えになるだけではなく、医療者とも連携して人々に寄り添っていると感じました。

日本側メンバーの萩原宗氏がウィリヤ師と対話するなかで、日本のお寺は人が亡くなった後、「遺族の悲しみをケアすること」が仕事の中 心とおっしゃっていたのが印象的でした。また、宗教者と医療者の連携について、医師の長尾氏とともに大きな関心を寄せていたようです。



### タイと日本の僧(釈徹宗氏)による対話

また、「認知症」と同様、「介護」も広く知られておらず、それに付随する治療やサービスも普及していない。



## 地域の保健ボランティアと共におばあちゃんと語る丸尾氏

し、地方農村部ではクリニックや病院が遠く、訪問診療も一般的ではないため、地方の高齢者が医師の診察を受けるのは月に一回程度」ということでした。

介護サービスがないため、今回訪問したすべてのケースで、「家族（特に娘さんやお嫁さん）が高齢者のお世話をしていました。なかには母親の深夜の徘徊などで」苦労している娘さんもいらっしゃいました。ところどころまことに、

A photograph showing a man in a white long-sleeved shirt and a red sash around his waist, bending over to shake hands with a monk in traditional orange robes. The monk is standing behind a blue folding chair. In the background, there's a window and a person's head partially visible.

水道管で作った手製歩行器。実際に使い方も見せていただきました。左は長尾氏

「今後に向けて——死を通して生を考える」のプロジェクトでは、医療や介護、技術や制度を切り分けず、宗教や生死観といった人間の内面的な部分まで含めて現実の暮らしを見つめ、その延長にある「死」というテーマをも正面から扱っています。日本とタイの医療従事者、介護当事者、宗教者、時には市民や行政の担当者も交えた対話を重ね、「心豊かな死」とは何かを互いに考え、それを通して生きることを考えます。

「コンケン満在中、丸尾氏はこう言つていました。「お坊さんも」近所さんもまじくつてこはん食べるよ。さくらちゃん似たようなもんやなあ」。多様な人々が「まじくる」「つどい場」をつくる」とが、コミコミ再生のきっかけになるのかもしません。

「生活の中での悩みを皆に相談すること」で、それそれが学べるだけではなくがついています。

A photograph showing four elderly women of diverse ethnicities sitting together in what looks like a community center or a similar setting. They are all smiling and appear to be engaged in a friendly conversation. The woman in the center, wearing a red jacket, is gesturing with her hands as she speaks. The other women are listening attentively. The background shows simple walls and some framed pictures or certificates.

